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INTERNAL 

REGISTRO DA 245ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE CONSUMIDORES DE ENERGIA ELÉTRICA DA ENEL 

DISTRIBUIÇÃO SÃO PAULO - CONSELPA 

 

Aos 28 de Junho de 2021, às 10h00, realizou-se a 245º Reunião Ordinária do Conselho de Consumidores de Energia 

Elétrica da Enel Distribuição São Paulo e com a Diretoria da ENEL SP. 

A reunião foi realizada on line através do Microsoft Teams em decorrência da calamidade pública atinente à pandemia 
de Coronavírus (COVID-19).   
 

1 PARTICIPAÇÃO 

1.1 Representantes do CONSELPA 

 A reunião teve a participação dos seguintes representantes: 

1. Sra. Dalva Christofoletti Paes da Silva (APM | Classe Poder Público - Titular e Presidente do Conselho)  

2. Sr. Gilmar Ogawa (FAESP SENAR | Classe Rural – Titular e Vice-presidente do Conselho) 

3. Sr. Renato Daniel Tichauer (ASSOSÍNDICOS | Classe Residencial – Titular) 

4. Sr. Elizeu Lima (FIESP | Classe Industrial – Titular) 

5. Sra. Cristiane Lima Cortez (FECOMERCIO SP | Classe Comercial - Suplente) 

6. Sra. Andrea Violante (ENEL SP | Secretária Executiva) 

 

 

1.2 Convidados 

 A reunião teve a participação dos seguintes convidados: 

1. Sra. Daniela Ferreira (Ibecon) 

2. Sr. Valdemilson Thaada (Ibecon) 

3. Sra. Carla Santos (ENEL SP | Ouvidora) 

4. Sr. Iuri Barouche (ENEL SP | Regulatório) 

 

 

2 DESENVOLVIMENTO DA REUNIÃO 

A reunião teve início às 10h00 com a presença de representantes das classes Rural, Residencial, Industrial e 

Comercial, representantes da Ibecon e representantes da Ouvidoria da ENEL SP. 

 

Sra. Dalva Christofoletti, Presidente do Conselpa, faz a abertura da reunião solicitando a Sra. Andréa Violante que 

efetue a leitura da ata da reunião anterior registrada sob a ordem 244º de 17 de junho de 2021 para eventuais 

correções, adições e conclusão dos itens em aberto, tendo sido aprovada pelos membros do CONSELPA presentes.  

 

Foi apresentado pela Sra. Daniela Ferreira o novo consultor da Ibecon, Sr. Valdemilson Thaada (advogado e 

economista) que se apresentou e colocou à disposição do Conselpa e de todos os conselheiros.  

 

Em seguida foi dada a palavra ao Vice-presidente do Conselpa Sr. Gilmar Ogawa. Foi apresentado o material sobre         

o Alerta de Emergência Hídrica. Nesta apresentação foi explanado que haverá escassez de chuvas no período de 

Junho a Agosto/21 e a preocupação com a crise hídrica faz redobrar a atenção com o uso múltiplos da água, 

principalmente, nos reservatórios das Usinas Hidrelétricas – UHE, cuja a queda de seu volume útil, pode provocar 

falta de abastecimento de água para a população, paralização na produção da aquicultura, em especial, a 

piscicultura, interrupção ou diminuição nos volumes outorgados para a irrigação, afeta a navegação fluvial e queda 

nas atividades ligadas ao lazer e turismo nos municípios onde se situam essas UHE. 

 

Destaca-se a importância das Usinas Hidrelétricas para atividades e as consequências da crise hídrica, afetando 

principalmente a Segurança Hídrica, Segurança Alimentar, Segurança Energética, Diminuição do Biocombustível 

(Etanol) e os Impactos Econômicos com o aumento do custo de vida e inflação.  
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Houve também as informações sobre a Consulta Pública nº 010/21 com a proposta de revisão dos valores das 

Bandeiras Tarifárias. No dia 29/06/2021 haverá o reajuste das faixas e dos valores das Bandeiras Tarifárias. O 

prognóstico é que a Bandeira Vermelha – Patamar 2 passará de R$ 6,24 para R$ 7,57 para cada 100 kWh consumidos 

com uma alta de 21%. O motivo pelo qual haverá alterações nos adicionais das bandeiras tarifárias é para que seja 

possível equilibrar as receitas e despesas envolvendo as Conta Bandeiras. A previsão é que Bandeira Verde não 

haverá acréscimo; para a Bandeira Amarela haverá decréscimo de R$ 13,43/MWh (cairá 26%) e será de R$ 

9,96/MWh; para a Bandeira Vermelha – Patamar 1 haverá aumento de 10% para R$ 45,99.  

 

Em sequência D.Dalva agradece pelo material e apresentação do Sr. Gilmar e abre a palavra para que os 

participantes possam contribuir e realizar os comentários pertinentes. O Conselheiro Sr. Elizeu informa que sobre 

o assunto apresentado há uma maior distorção existente no sistema elétrico brasileiro do que o problema da falta 

de água. Destaca que nos últimos anos, a cada momento em que há falta de água, os governos se apressam em 

resolver o problema e quando os reservatórios enchem, o problema e a sua origem são esquecidos. Ressalta que a 

FIESP tem trabalhado fortemente em pontos estruturantes do Sistema Elétrico Brasileiro que devem ser mudados. 

Na FIESP está sendo tratado, por exemplo a liberalização de mercado, aplicação de novas tecnologias e governança.  

 

D.Dalva agradece e o Sr. Gilmar lembrou que quando esteve em Fortaleza com o Conselheiro Renato, por ocasião 

da discussão sobre Energias Renováveis, conheceu um construtor de casas populares o qual citou a necessidade 

deste incentivo pois constrói suas casas utilizando a tecnologia de energia fotovoltaica. Cita também que na cidade 

de João Pessoal um palestrante quando questionado sobre subsídios na área de geração distribuída, respondeu 

que há incentivos financeiros do governo da Alemanha para utilização de energias renováveis. Na França também 

há subsídios por parte do Governo para produção de energia pelos consumidores. Ressalta que mesmo em nosso 

cenário nacional, as energias renováveis são um complemento de energia elétrica que contribui para continuidade 

das atividades industriais, rurais e comerciais.  

 

Sr. Thaada da Ibecon faz uma analogia sobre as Bandeiras Tarifárias e os valores cobrados e questiona sobre a 

Gestão do Sistema Elétrico que nem sempre atende adequadamente e percebe que na O.N.S não há uma 

preocupação com o tema dos usos múltiplos, como por exemplo, o Turismo em pequenos municípios e acredita 

que a gestão atual não está adequada com o momento que estamos passando.  

 

Em prosseguimento, o Sr. Iuri da ENEL SP faz a apresentação sobre o Reajuste Tarifário. Como ocorre em todos os 

anos, em 04/07 é realizado o aumento de Tarifa de Energia Elétrica da ENEL SP. Em 29/07 haverá a Reunião de 

Diretoria na Aneel. A meta é que o reajuste real seja inferior a dois dígitos.  

 

Sra. Dalva agradece e abre a palavra aos demais conselheiros, quando a Sra. Cristiane Cortez questiona se amanhã 

teremos a divulgação do Reajuste das Bandeiras Tarifárias e a divulgação sobre o Reajuste Tarifário da ENEL SP. Sr. 

Iuri confirmou a divulgação dos reajustes.  

 

Sr. Thaada solicita novamente a palavra, ressaltando os desafios atuais principalmente nesse início de suas 

atividades e gostaria de saber o estágio daquelas que estavam em andamento. E sobre a CP 06/21 algumas 

contribuições iniciais ocorreram. Quanto a CP 018/21 está em andamento. Sra. Dalva informa que ele terá contato 

com todos e poderá obter todas as informações. 

 

Sra. Dalva informa que enviou aos Conselheiros o documento vindo da Elektro decorrente da participação em 

conjunto com o Sr. Gilmar em reunião com os demais Conselhos de Consumidores que atuam no Estado de São 

Paulo. Solicita que todos os Conselheiros façam a leitura e se manifestem sobre as contribuições. Sra. Cristiane 

questiona se todos os demais Conselhos do estado de São Paulo devem se manifestar e a Sra. Presidente Sra. Dalva 

confirma eu sim e pede, pela nossa parte, as contribuições.  
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Sra. Cristiane pede a palavra e questiona se o Conselpa se manifestará sobre o tema da Geração Distribuída. Sra. 

Dalva questiona o Conselheiro Renato se há uma posição a respeito do tema no Conacem. Sr. Renato informa que 

fez a solicitação, mas não obteve retorno e assim que tiver, a enviará a todos os senhores Conselheiros. Sra. 

Cristiane informa que recebeu um documento da ABSolar que gostaria de repassar a todos os demais conselheiros.  

 

Sra. Dalva questiona se o Sr. Gilmar deseja fazer mais alguma abordagem sobre a CP 06/21 e CP 018/21. Sr. Gilmar 

informa que fará a leitura do documento recebido após a reunião da Elektro.  

 

Sr. Thaada se coloca a disposição pela Ibecon, e informa que a CP 018/21 é uma proposta de revisão e consolidação 

de várias normas relacionadas aos Direitos dos Usuários de Serviços Públicos de Energia Elétrica. O prazo conclusivo 

será para julho/21 e o conjunto de documentos é extenso. O Sr. Gilmar pede o envio deste documento e o Sra. 

Thaada informa que a Sra. Daniela fará o envio aos senhores Conselheiros.  

 

Sra. Cristiane questiona como é processo para que os Conselhos se manifestem nas Consultas Públicas pois verificou 

que a CP 018/21 está disponível deste abril/21 no site a Aneel. Sra. Daniela informa que há uma agenda que é 

disponibilizada na Aneel e que este é uma das missões do Ibecon no sentido de divulgar todas as Consultas Públicas 

prestando esclarecimentos e simplificando o entendimento de seus conteúdos para que o Conselho delibere a 

respeito.  

 

Sra. Dalva Christofoletti encerra a reunião agradecendo a presença de todos.  

 

Cumprindo-se a pauta prevista e não havendo mais manifestações dos presentes, eu como Secretária Executiva do 

CONSELPA e por determinação da Presidente, lavrei a presente Ata.  

 

 

 

São Paulo, 28 de junho de 2021. 

 
 

Dalva Christofoletti Paes da Silva     Glauce Rodrigues Bezerra 
Presidente do CONSELPA      Secretária Executiva do CONSELPA 


